
 
Compte-rendu 

Réunion ordinaire de BAME 
Dimanche, 29 Aout 2021sur la plateforme Zoom 

13h00 HE Amérique, 17h00 GMT Afrique, 18h00 Europe 
________________________________________________________________________ 

Ordre du jour  
1. Salutations d’usage et brève introduction (2min) + 1mn de silence 
2. Vérification de Présence (2 min) 
3. Adoption du compte rendu de la réunion précédente (5 min) 
4. État d'avancement des travaux en cours (15 min) 
 5. Récolte de fonds : Que faire ? (30 min) 
6. Viabilité, assainissement et pérennisation du projet en cours (10 min) 
7. La plate-forme Whatsapp BAME : Que faire de la non réactivité des 
participants au forum (10 min) 
8. Divers –nos autres projets (15 min) 

 
Présents :  

Amivi Francine Gbezan 
Hoto Richard Apaloo  
Essenam Emilie Apaloo  
Joe Komla Gbezan 
Kpoti Mawuli Dovi  
Kwassi Paul Apaloo  
Ruben Pelope Adjakpa 
Sister Deborah Antony (Représentée) 
Solange Apaloo 
Kokuvi David Apaloo  
Enyonam Adzakpa  
Celestine Apaloo Mathe 
Tetteh Marcel Apaloo 
Claudine Gbezan 
Mawuli Akpanazo Apaloo  
 
 

Excusée 
Koudzo Todze 
Essi Geneviève Apaloo 
Sebastien Kpewou 
Afi Gislaine Agbeyome  



Joel Aziaha 
 
 

Absents :  
Eyra A. Prisca Apaloo 
Victor Amewounou 
Gabriel Gbezan  
Nestor Atsou Gnogmire 
Pepe Akouavi Apaloo 
Esse Dede Apaloo 
Kobla Edouard Agbeyome 
 

Secrétaire de séance : Ruben Pelope Adzakpa 
 
La réunion commence avec 13h00 HE. 
________________________________________________________________________ 
 
1. Salutations d’usage et brève introduction  
 
La réunion commence avec les salutations d’usage et une minute de recueillement. 
 
2 Vérification de présence 
 
La vérification des présences, faite après les salutations et l’ordre du jour fait état des 
présences, absences et excusés tels qu’énumérés en préambule du présent compte-rendu. 
 
3. Adoption du compte-rendu de juillet 2021 
 
Le compte-rendu de la réunion de juillet 2021 est résumé et adopté. Le compte-rendu était 
envoyé à l’assemblée préalablement à la présente réunion. 
 
4. État des lieux des travaux en cours 
 
Kokou Tetteh Apaloo et Pelope Adzakpa font l’état des lieux de l’avancement des projets. 
Lors de la réunion de juillet, la présentation avait montré que le projet avait évolué entre 
50 et 75%.  
 
On rappelle lors de cette réunion la genèse de ce projet qui était partie de nos discussions 
en 2020 où BAME s’était donné comme objectif de réaliser un projet avant la fin de cette 
année 2021. Le projet de l’eau avait reçu la priorité. On avait projeté pour cette année 2021 
deux bornes fontaines : celle d’Adzakakope et celle de la Douane. Les deux fontaines 
devaient alors prendre une petite structure sur lesquelles serait posé un réservoir de 2000 
litres chacun. Mais l’analyse de la nappe souterraine a révélé une quantité importante d’eau 
à Adzakakope, pouvant alimenter tout le village pour un bon moment. Le projet 
dAdzakakope s’est donc mué en un projet de château d’eau pouvant accueillir deux 



réservoir de 4000 litres chacun et donc une capacité de 8000 litres qui alimentera le village 
par canalisation. Les maisons pourront alors faire des demandes branchement et seront 
alors canalisées. Le coût du projet a donc augmenté de 1 900 000 fcfa environ. 
 
On rappelle la portée de ce projet est un projet fondateur. Sa portée va bien au delà de ce 
seul projet, car une fois fini, ce projet va, par ses retombées, permettre de réaliser d’autres 
projets d’importance pour le village. Les fonds récoltés dans la prise d’eau vont permettre 
d’avoir un fond de maintenance de la structure, mais aussi un capital permettant de mener 
d’autres projets dans le village, sans que les membres aient à encore porter la main à leur 
poche. 
 
On fait état de l’effet multiplicateur des projets financés par les gouvernement et l’effet 
multiplicateur du projet en cours. On rappelle comment, pour les gouvernements, depuis 
l’annonce d’un investissement, les projections économiques et actuarielles misent sur 
l’effet multiplicateur des investissements : pour exemple, on fait voir comment l’effet 
multiplicateur concerne l’appel aux partenaires financiers pour les considérations sociales 
et économiques, les salaires générés aux professionnels intervenant dans ces projets, 
salaires qui permettent aux enfants d’aller à l’école, aux femmes d’avoir des fonds pour le 
marché et le commerce, les commerçantes qui, avec l’argent des achats vont réinjecter dans 
l’économie, etc; une fois le projet terminé, l’effet multiplicateur se retrouve à plusieurs 
étapes de son exploitation. On fait une comparaison des effets multiplicateurs des 
investissements gouvernementaux avec le projet de château d’eau d’Adzakakope. Cet effet 
multiplicateur se verra non seulement dans un an, mais cinq, dix, cinquante années et plus. 
C’est donc un projet dont la portée dépasse tout ce que nous pouvons imaginer. 
 
On parle de la fierté que les villageois ressentent déjà dans ce projet, même s’il n’est pas 
encore terminé. Depuis notre dernière réunion, le projet s’est poursuivi et les dalles du 
dernier niveau sont installées. Le projet est à environ 90-95% de sa réalisation. On 
encourage donc les membres à se dire qu’après ce projet, on va moins leur demandé de 
mettre la main à la poche avant que d’autres projets ne soient réalisés et à prendre sur nous 
de tout faire financièrement pour que ce projet aboutisse. 
 
 
5. Récolte de fonds : Que faire ?  
 
Les trésoriers nous informent de l’état de nos finances pour la suite du projet; ils montrent 
l’état des contributions pour recueillir les 1 900 000 fcfa pour notre deuxième phase de 
financement du projet. Actuellement, il y a un total de vingt-huit (28) membres dans 
BAME. Quatorze (14) ont fait des promesses dans la deuxième partie du financement. Sur 
les 14, onze (11) ont tenu leurs promesses. Trois (3) des promesses ne sont pas encore 
tenues. Dix (10) personnes n’ont pas fait de promesses et 4 personnes sont inactives dans 
le groupe. 
 
En date de ce 29 aout 2021, les montants promis et remis remontent à 643 303 fcfa. 
GoFundMe a permis de récolter 75 180 fcfa. Les promesses non encore tenues s’élèvent à 



356 000 fcfa. Si toutes les promesses sont tenues, il manquera 825 517 fcfa pour boucler 
le budget des 1 900 000 fcfa. 
 
On encourage tout le monde à tenir ses promesses, à ceux qui ne l’ont pas encore fait, de 
contacter les trésoriers pour donner leur parole pour la contribution à la finalisation de ce 
projet et de continuer à partager le lien vers GoFundMe. 
 
La liste des membres est montré avec l’indication si on a fait une promesse de fonds, si on 
a tenu ou non sa promesse, si on n’a pas fait de promesses ou si on est tout simplement 
inactif dans le groupe. 
 
6. Viabilité, assainissement et pérennisation du projet en cours  
 
Dans le secteur de l’assainissement, on pointe l’utilisation des eaux usées pour les projets 
de jardinage. La planification et la gestion de cette idée de projet est dans les boîtes à projets 
du CVD à l’heure actuelle. 
Dans la viabilité et la pérennisation des projets actuels, on relève l’installation d’automates 
pour les robinets, de sorte à utiliser un système de cartes rechargeables pour déclencher les 
robinets et puiser l’eau. Ce système automatique permettrait d’éviter que l’argent circule 
de main en main et ceci permettra un suivi adéquat des fonds récolter dans l’usage des 
structures en projet. Un membre du bureau a contacté le fabricant de la machine à 
déclenchement automatique des robinets. Le fabricant est au Malawi et la machine coûte 
environ 500 $ US. 
On note aussi la mise sur pied d’un forfait et l’usage de compteurs pour les gens qui 
demanderont une canalisation de l’eau vers leurs domiciles. On fait ressortir aussi le fait 
qu’actuellement, l’eau n’est pas puisée gratuitement par les usagers à Batoumé. Un 
paiement forfaitaire est requis pour puiser l’eau. Il y a une commission EAU au CVD qui 
gère la question de l’eau. La mise en place du système à la fin du projet actuel viendra 
consolider et pérenniser la pratique pour la conduite de projets au profit des villageois. 
On nous fait savoir qu’actuellement, les matériaux achetés pour ce projet sont utilisés pour 
pomper l’eau depuis la nappe vers un réservoir installé de façon temporaire. On pense à 
monter le réservoir vers le sommet de la tour temporairement, même ai les travaux ne sont 
pas complètement terminés. Les discussions sont actuellement en cours avec le CVD sur 
ce sujet. 
 
 
7. La plate-forme Whatsapp BAME : Que faire de la non réactivité des 
participants au  forum 
 
On aborde les questions en lien avec l’animation sur notre plateforme whattap. On revient 
sur le ffait que notre langue d’usage est l’Ewe. Son usage quotidien, même sur la 
plateforme, va toujours susciter l’intérêt de tous et amener la curiosité de nos enfants qui 
prendront de l’intérêt dans cette langue qui est la nôtre. Par ailleurs, on relève qu’on peut 
mettre sur le forum des sujets en lien avec nos intérêts pour que le forum ne dorme pas : 
des questions sur notre langue, l’Ewe (grammaire, conjugaison, vocabulaire, etc) pour qui 



nous montrons toujours de l’intérêt. Il faut que les gens interviennent et amènent des sujets 
mobilisateurs pour le groupe. 
 
 Il faut que les gens interviennent sur le forum pour que nous restions connectés. Ceci est 
important, pas seulement pour les projets, mais pour la famille,…On veut que les gens 
interviennent pour garder la plate-forme mouvementée. Les gens ne réagissent pas aux 
documents officiels : ordre du jour, comptes-rendus,…  
 
Certains parlent du manque temps. Certains n’ont pas l’habitude des rester longtemps sur 
whatsup; ils viennent à un moment et se rendent compte qu’il y a tellement d’information 
qu’ils ne réagissent qu’aux dernières informations postées. On encourage les gens à 
continuer par y mettre des sujets de discussion. On se dit qu’initialement, avec Vanakpo-
BAME, on ne voulait pas trop se distraire et on limitait les postes de messages qui 
pouvaient nous dérailler de nos objectifs. Mais à l’étape où nous en sommes, on peut mettre 
différentes choses sur Vanakpo-BAME pour mobiliser et motiver le monde. On veut que 
le forum se redynamise. C’est très important que le groupe continue d’être animé. Les 
réactions gardent le forum animé. 
 
Par exemple pour des choses essentielles en lien avec les documents officiels, les questions 
d’argents, il est important de réagir pour donner son avis; les gens ne réagissent pas. On se 
demande, pour les messages importants, de quelle façon peut-on avoir le retour rapide des 
gens. Même si les gens ne réagissent pas sur le champ, il serait bien d’intervenir un temps 
soit peu dès que l’on a un petit moment. On parle par exemple de se dire AGO, NDI, … 
pour susciter les réactions. 
 
Certaines interventions félicitent le bureau pour le travail qui est fait. Une intervention 
montre sa gêne concernant le fait que l’on ait montré la liste des promesses et des 
cotisations pour le projet. 
Le bureau s’excuse si une chose dans nos actions heurte quelqu’un. 
 
7. Divers 

 
On remercie chacun pour nos efforts dans toutes nos actions et dans nos projets. 

On revient pour dire que nous sommes tous de la famille et on se dit qu’il n’y a pas de 
honte à avoir sur quoi que ce soit dans nos actions. 

On se dit que la raison pour laquelle les noms ont été montrés dans les cotisations, on pourra 
l’expliquer à qui est intéressé et contacte le bureau. 

Pour nos autres projets, on revient sur le fait que le temps est assez avancé, mais ce ne sont 
pas tous nos projets qui demandent beaucoup d’argent; nos idées sont primordiales pour 
l’avancement des choses. On va donc prochainement revenir sur les autres projets et 
recueillir les idées. 

La réunion prend fin à 15h10 HE d’Amérique. 


